



Информация для цитирования:

Новинский Э. Э. Эволюция индийско-непальских отношений в 2014—2024 годах / Э. Э. Новинский // Научный диалог. — 2024. — Т. 13. — № 10. — С. 398—419. — DOI: 10.24224/2227-1295-2024-13-10-398-419.

Novinskii, E. E. (2024). Evolution of India-Nepal Relations from 2014 to 2024. *Nauchnyi dialog*, 13 (10): 398-419. DOI: 10.24224/2227-1295-2024-13-10-398-419. (In Russ.).



Перечень рецензируемых изданий ВАК при Минобрнауки РФ

Эволюция индийско-непальских отношений в 2014—2024 годах

Новинский Эрнест Эрнестович
orcid.org/0000-0001-5740-7854
младший научный сотрудник,
Институт международных исследований
e.e.novinskij@my.mgimo.ru

Московский государственный институт
международных отношений
(университет)
Министерства иностранных дел
Российской Федерации
(Москва, Россия)

Evolution of India-Nepal Relations from 2014 to 2024

Ernest E. Novinskii
orcid.org/0000-0001-5740-7854
Junior Research Fellow,
Institute for International Studies
e.e.novinskij@my.mgimo.ru

Moscow State Institute of International
Relations (University) of the Ministry
of Foreign Affairs of the Russian
Federation
(Moscow, Russia)

ОРИГИНАЛЬНЫЕ СТАТЬИ

Аннотация:

В статье рассматриваются двусторонние отношения между Индией и Непалом, имеющие особый статус. С одной стороны, Индия расценивает горное государство не только как близкого с культурно-цивилизационной точки зрения соседа, но и как слабое звено в обеспечении своей безопасности. С другой стороны, Непал пытается проводить политику балансирования, не допуская чрезмерного усиления в стране позиций ни одного из соседей. Показано, что в рассматриваемый период Индия в рамках стратегии «Соседи прежде всего» активизирует южноазиатское направление внешней политики. Отмечается, что это приводит к активному развитию политических контактов и бурному росту экономического взаимодействия. Выявлено, что частые кризисы в отношениях, применение Индией давления, антииндийская риторика ряда непальских лидеров вредят положительному восприятию двусторонних связей в обществе. Установлено, что наиболее пострадавшей стороной в результате оказываются проживающие вдоль южного участка индийско-непальской границы народности мадхеси, наиболее связанные с Индией. Подчеркивается, что особое значение для эволюции двусторонних отношений имеет китайский фактор, поскольку Китай постоянно укрепляет свои позиции в Непале (как и во всей Южной Азии). Показано, как Индия реагирует на инициативы Пекина в пригималайском государстве.

Ключевые слова:

Индия; Непал; индийско-непальские отношения; Китай; мадхеси; балансирование.

ORIGINAL ARTICLES

Abstract:

This article examines the bilateral relations between India and Nepal, which hold a unique status. On one hand, India perceives the mountainous nation not only as a culturally and civilizationally close neighbor but also as a vulnerable link in its security framework. On the other hand, Nepal endeavors to pursue a policy of balancing, striving to prevent the excessive strengthening of either neighbor's influence within its borders. The study demonstrates that during the specified period, India has intensified its South Asian foreign policy under the "Neighborhood First" strategy. This has led to a significant increase in political contacts and a robust growth in economic interactions. However, it is revealed that frequent crises in relations, India's exertion of pressure, and the anti-Indian rhetoric of certain Nepali leaders have detrimental effects on the positive perception of bilateral ties within society. It is established that the Madhesi communities residing along the southern stretch of the India-Nepal border — most closely associated with India — are the most adversely affected by these dynamics. Furthermore, the article underscores the critical role of the Chinese factor in the evolution of bilateral relations, as China consistently strengthens its foothold in Nepal (and across South Asia). The analysis also illustrates how India responds to Beijing's initiatives in the Himalayan state.

Key words:

India; Nepal; India-Nepal relations; China; Madhesi; balancing.

УДК 94(540)“2014/2024”

DOI: 10.24224/2227-1295-2024-13-10-398-419

Научная специальность ВАК
5.6.7. История международных
отношений и внешней политики

Эволюция индийско-непальских отношений в 2014—2024 годах

© Новинский Э. Э., 2024

1. Введение = Introduction

Цель данной статьи — проанализировать эволюцию отношений Индии и Непала после прихода в Дели к власти правительства Нарендры Моды в 2014 году. Индия после завоевания независимости заняла доминирующее положение в пригималайском регионе и во многом унаследовала британский курс. При этом китайское влияние в данном районе начинает нарастать, особенно после 2015 года, что вызывает значительное беспокойство Дели, стремящегося сгладить активность Пекина.

Создатель централизованного государства Непал в XVIII веке Притхви Нараян Шах сравнивал страну с нежным ростком ямса, пробившимся между «двумя камнями» (Индией и Китаем) [Dibya Upadesh, 1966, p. 311—315]. Непал не имеет выхода к морю, что негативно воздействует на экономику страны. Проведённый в 2000 году анализ продемонстрировал, что в период с 1960 по 1992 годы темпы роста экономик стран, не обладающих выходом к морю, были в среднем на 1,5 % ниже, чем у приморских государств [MacKellar et al., 2000, p. 9]. Такие страны ограничены в возможности диверсификации своих связей, оказываются зависимыми от инфраструктуры своих соседей и условий транзита через их территорию, что в свою очередь во многом влияет и на динамику политической подсистемы двусторонних отношений. При этом, как отмечают в своём исследовании Б. Лахири и Ф. Масджиди, чем больше у изолированного государства соседей, тем больше его поле для политического манёвра и тем сильнее его переговорные позиции [Lahiri et al., 2012, p. 518]. Получается, что положение Непала можно обозначить как крайне невыгодное. Горная страна имеет всего двух соседей, причём с одним из них (Китайской Народной Республикой) граница протекает через труднодоступные районы Гималайских гор, а с другим (Индией) — в основном через джунгли (имеющие второе название — *терай*). К тому же индийско-непальская граница, согласно Договору 1950 года, является откры-

той. То есть сама география предопределила то, что основным партнёром Непала будет Индия.

Для исследователя, таким образом, индийско-непальские отношения представляют интерес с точки зрения изучения особенностей проведения государством политики балансирования в условиях крайне ограниченных возможностей по диверсификации внешних связей, а также особенностей поведения «сильной» стороны в условиях наличия у неё максимально широкого спектра инструментов влияния.

2. Материал, методы, обзор = Material, Methods, Review

В России мало исследований как индийско-непальских отношений, так и внешней политики Непала. Наиболее известны монографии С. И. Лунева «Дипломатия в Южной Азии» [Лунев, 1993] и «Регионализация и интеграция: Индия и Южная Азия» [Лунев, 2019], в которых есть главы, посвященные индийско-непальским отношениям, его статья «Непало-индийские отношения» [Лунев, 2002]. Ещё один основополагающий труд — монография А. А. Ледкова и С. И. Лунева «История Непала. XX век», где разбирается внешняя политика горной страны [Ледков и др., 2011].

В 1950—1990-е годы проблема постоянно рассматривалась индийскими ([Bhattacharjee, 1970; Jain, 1959; Jha, 1975; Jha, 1989; Ramakant, 1976]), непальскими ([Agrawal, 1985; Das, 1986; Khanal, 1964; Khanal, 1988; Rana, 1982]) и западными исследователями ([Mihaly, 1965; Rose, 1971]). За последнюю треть века интерес к проблематике несколько ослаб, но можно выделить монографии С. Д. Муни [Muni, 2016] и Р. Рае [Rae, 2021], а также сборники статей [Continuity And Change ..., 2018; India-China-Nepal ..., 2016; Nepalese Foreign Policy ..., 2009; Nepal's Foreign Policy ..., 2016; Facets of India-Nepal ..., 2023]. Кроме того, изучением отношений Индии с соседями на современном этапе занимается индийский фонд Observer Research Foundation [Observer...], на электронном ресурсе которого представлены исследования по различным аспектам отношений Индии с Непалом как на английском языке, так и на языке хинди.

Международные отношения в пригималайском регионе, в частности внешняя политика Непала, традиционно представляющая собой пример балансирования, рассматриваются с позиций неореализма.

Выбор периода 2014—2024 годов обусловлен несколькими факторами. Во-первых, в мае 2014 года в Индии к власти приходит правительство БДП (Бхаратия джаната парти) во главе с Нарендрой Модии, которое усиливает внешнеполитическую деятельность в отношении стран-соседей. Во-вторых, в Непале с принятием Конституции 2015 года завершается переходный период после окончания гражданской войны. В-третьих, на

рассматриваемый период приходится на новый рост Китая, который сопровождается более активным продвижением его интересов в Непале и, в целом, охлаждением индийско-китайских отношений.

3. Результаты и обсуждение = Results and Discussion

3.1. Подходы Индии и Непала к двусторонним отношениям

Прежде всего следует рассмотреть фундаментальные подходы Индии и Непала к двусторонним отношениям. основополагающие принципы и задачи внешней политики Индии были выработаны ещё на стадии национально-освободительной борьбы и до настоящего момента являются предметом наднационального консенсуса [Лунев, 2010, с. 189—190]. Они включали борьбу с колониализмом, последовательную поддержку национально-освободительного движения Юга и Движения Неприсоединения. Такая политика, однако, не распространялась на ближайших соседей республики — страны Южной Азии. Здесь Дели перенял подходы британских колониальных властей, выступая в роли гегемона и считая, что именно Индия должна быть основным партнёром южноазиатских государств, а сами они находятся в зоне её исключительного влияния [Chattopadhyay, 2010, p. 1252].

Такая ситуация, вкпе с культурно-цивилизационной близостью, привела к тому, что Непал всегда стоял на особом месте во внешнеполитической стратегии Индии. Базовые подходы к выстраиванию двусторонних отношений в 1950 году сформулировал Джавахарлал Неру. Они таковы: (1) Индия видит себя единственным возможным для Непала близким партнёром («...невозможно попасть в Непал, минуя Индию. А потому ни одна другая страна не может иметь столь близких отношений с Непалом, как Индия. Мы бы хотели, чтобы все остальные страны уважали близкие географические и культурные отношения, что существуют между Индией и Непалом»), (2) Безопасность северной границы Непала в Гималаях напрямую влияет на безопасность Индии («С древнейших времён Гималаи служили нам прекрасной границей... Мы не можем допустить, чтобы этот барьер был прорван»), (3) Индия вправе вмешиваться в дела Непала для обеспечения собственной безопасности («Сколько бы мы ни поддерживали независимость Непала, мы не можем допустить в Непале нестабильности... поскольку это было бы угрозой для нашей национальной безопасности») [Nehru, 1964, p. 435—437]. Более радикальную позицию занимал первый министр внутренних дел независимой Индии Валлабхаи Патель. Он призывал инкорпорировать горное королевство в состав Индии [Ледков и др., 2011, с. 150] и в письме Неру от 7 ноября 1950 года отметил, что Китай обязательно воспользуется уязвимостью границы в Гималаях [Sardar Patel's Correspondence ..., 1974, p. 338].

На основе вышеуказанных базовых принципов политические круги Дели выработали в отношении Непала консенсус, который заключается в необходимости установления и поддержания в горной стране основ демократического строя, а также проиндийской внешнеполитической ориентации. Индийскому истеблишменту важно не столько нахождение у власти традиционно проиндийских сил (например, партии Непальский конгресс), сколько наличие «согласия по базовым принципам внутривнутриполитического развития» [Лунев, 2019, с. 246]. В случае коренного расхождения интересов двух стран политики в Дели готовы применять достаточно жёсткие меры в отношении Катманду, вплоть до экономической блокады. Именно так, например, Индия поспособствовала краху «системы панчаятов» в Непале в 1989 году.

Попытку реформировать политику Индии в отношении стран Южной Азии предпринял во второй половине 1990-х годов министр иностранных дел, а затем премьер-министр И. К. Гуджрал. Его доктрина заключалась в том, что Индия готова удовлетворять интересы своих соседей, не требуя в двусторонних отношениях ответных действий по принципу взаимности. Южноазиатские страны должны, однако, решать возникающие проблемы исключительно в двустороннем формате и не позволять третьим странам использовать свою территорию для действий, направленных против государств региона. Несмотря на то, что И. К. Гуджрал пробыл на посту премьер-министра немногим меньше года, принципы его доктрины переняли последующие правительства А. Б. Ваджапаи и Манмохана Сингха [Chatteropadhyay, 2010, с. 1253]. При этом большое внимание уделялось странам-соседям в расширенном понимании этого термина, и амбициозные доктрины «Смотри на запад» (Look West) и «Смотри на восток» (Look East) были направлены в первую очередь на страны Персидского залива и АСЕАН соответственно [Scott, 2009, p. 108].

Вступление в 2014 году Нарендры Моди в должность премьер-министра Индии ознаменовало очередную трансформацию политики соседства, получившую отражение в самом названии новой доктрины — «Соседи прежде всего» (Neighbourhood First). Моди стал первым индийским премьером после И. К. Гуджрала, посетившим Катманду, и этот визит в августе 2014 года был назван прессой «историческим» [Modi concludes..., 2014]. Турне индийской делегации должно было ознаменовать начало нового этапа двусторонних отношений, улучшить имидж Индии в Непале. На широкую публику было рассчитано выступление Моди перед непальскими парламентариями, транслировавшееся в прямом эфире. Благодаря широкому использованию риторических приёмов (апелляции к географии, применения созвучных, но диаметрально противоположных по значению слов) для противопоставле-

нии омрачённого гражданской войной прошлого Непала с его светлым будущим в равном партнёрстве с Индией, Моды смог донести свои идеи до всех слоёв населения горной страны [Prasad, 2016, p. 98].

Одной из базовых целей Индии всегда было ослабление позиций Китая в Непале. Дели серьёзно обеспокоен тем, что Катманду присоединился к инициативам «Один пояс — один путь» (ОПОП) и Глобальной инициативе в области развития (ГИР), хотя ОПОП в Непале продвигается очень медленно. При этом Непал не присоединился к китайской инициативе в области безопасности (2022 год) из-за резкой оппозиции ей со стороны Индии и США.

Что касается внешнеполитической стратегии Непала, то принято считать, что основной её принцип был заложен ещё первым королём Притхви Нараяном Шахом. В своём наставлении «Дибья Упадеш» он указывал на важность выстраивания дружественных отношений как с императором Китая, так и «императором южного моря», то есть британцами [Dibya Upadesh, 1966, pp. 311—315]. Ни период британского контроля за внешней политикой Непала, ни конфликты с Индией во второй половине XX века не привели к отказу от этого принципа и критическому ухудшению отношений Непала с его соседями.

Важной вехой стала публикация в 2020 году первой современной внешнеполитической концепции Непала. Ей устанавливаются основы и руководящие принципы внешней политики Непала, определяются стоящие перед страной вызовы и возможности. Региональные приоритеты, а также особенности внешней политики в отношении конкретных стран документом не разбираются, и их приходится проследживать по ежегодным отчётам Министерства иностранных дел (составляются с 16 июля прошедшего по 15 июля текущего года). В них на первое место традиционно ставится раздел об отношениях со странами-соседями, а внутри него рассматриваются сначала связи с Индией, а затем — с КНР.

Наиболее характерной чертой внешней политики Непала является постоянное лавирование — и не только между КНР и Индией, но и, например, между КНР и США. Так, непальские коммунисты и маоисты, которые считаются прокитайскими силами, не стали блокировать в парламенте принятие американского гранта на сумму в 500 миллионов долларов для содержания дорог и строительства линий электропередачи (хотя в непальской прессе появились публикации, что данный грант является частью антикитайской стратегии США), но категорически отвергли американский Проект государственного партнёрства, предусматривавший сотрудничество между непальской армией и вооружёнными силами штата Юта, заявив, что это — военный пакт. Интересно, что Дели, который традиционно

противостоит попыткам великих держав упрочить свои позиции в Южной Азии, доброжелательно отнесся к американским предложениям.

3.2. Вызовы двусторонним отношениям

Положительная динамика, возникшая в индийско-непальских связях после упомянутого визита Нарендры Моды и подкреплённая поддержкой, оказанной Индией после разрушительного землетрясения в апреле 2015 года (ущерб горной стране составлял до половины её ВВП (по обменному курсу), просуществовала недолго. После вступления в силу новой Конституции Непала в конце сентября 2015 года в двусторонних отношениях разразился самый серьёзный за последние десятилетия кризис, последствия которого ощущаются и по сей день.

Его генезис напрямую связан с проблемой мадхеси, этносов южных приграничных районов Непала, пришедших туда с территории Индии и до сих пор поддерживающих тесные связи по другую сторону разделительной линии. На протяжении десятилетий королевское правительство последовательно ущемляло интересы мадхеси, а потому после падения монархии они рассчитывали на удовлетворение своих базовых требований — предоставления квот в органах государственной власти, проведения административно-территориального размежевания в соответствии с составом населения, создания для мадхеси отдельной провинции. В новую Конституцию, однако ни одно из этих положений не попало [Gurung, 2015].

Протест мадхеси стали выражать в форме блокады основных транспортных артерий и пограничных переходов на границе с Индией, что вызвало перебои с поставками основных товаров, и в первую очередь топлива. Как утверждали некоторые СМИ, чтобы помочь протестующим, Индия начала против Непала «неофициальную блокаду» [Unofficial blockade, 2015], а в газете «Indian Express» появилась публикация «Индия требует от Непала внести семь поправок в Конституцию» [Roy, 2015]. В Дели все обвинения отрицали и призывали северного соседа принять срочные меры по деэскалации напряжённости, которой «можно бы было избежать, если бы необходимые шаги были предприняты вовремя» [Statement..., 2015].

В итоге правительство Непала пошло на уступки и для прекращения блокады обеспечило представителям меньшинств, в частности, пропорциональное представительство в госорганах. Но доверие к Индии среди населения, завоёванное Нарендрой Модой за первый год у власти, было подорвано [Embargo..., 2016]. Хэштег #BackoffIndia (Отстань, Индия), появившийся в социальных сетях в месяцы напряжённости, до сих пор остаётся главным антииндийским лозунгом в Непале.

Очередным вызовом для двусторонних отношений стала разразившаяся в начале 2020 года пандемия COVID-19. Впервые пересечение ин-

дийско-непальской границы, по договору 1950 года являвшейся открытой, было полностью запрещено [Nepal closes..., 2020]. Тысячи работавших и учившихся на территории Индии жителей пригималайского государства были вынуждены покинуть места проживания из-за региональных ограничений, поэтому около основных контрольно-пропускных пунктов (КПП) сложилась крайне сложная гуманитарная ситуация [Badu, 2020]. Власти Непала фактически поставили своих граждан перед выбором: нарушать закон и возвращаться домой нелегально или жить неопределённое время в палаточных городках в ожидании снятия локдауна.

В 2021 году Непал стал одним из основных получателей индийских вакцин против COVID-19 в рамках программы «Вакцинная дружба» (Vaccine Maitri). Индийская помощь позволила оперативно развернуть массовую прививочную кампанию в Непале и поспособствовала некоторому укреплению переживавших кризис двусторонних отношений (об этом ниже).

Но и здесь сторонам не удалось закрепить изначальный успех. Одновременная вспышка второй волны коронавируса в Индии и Непале весной 2021 года (в горную страну «индийский штамм» привезли посетившие религиозный фестиваль паломники) требовала скорейшей вакцинации населения, поэтому Дели ограничил поставки препарата Covishield за рубеж [Coronavirus..., 2021]. В результате из 2 млн закупленных доз до Непала дошла лишь половина, и массовая вакцинация фактически остановилась. Особенно не хватало второго компонента [Shrestha, 2021], и решить эту проблему удалось лишь к лету за счёт вакцин, поставленных из Японии и Бутана. Результатом вакцинного кризиса стало и то, что лавры основного партнёра Непала в сфере борьбы с коронавирусом перешли к Китаю, обеспечившему горную страну препаратом компании Sinopharm [Nepal receives..., 2021].

Одновременно с пандемией в Непале начинается политический кризис, вызванный нежеланием премьер-министра Кхадги Прасада Шармы Оли передавать власть соратникам по правящей Коммунистической партии¹. В середине 2020 года, когда раскол внутри неё обозначился довольно чётко, Оли произвёл череду действий, носивших явный, даже показательный антииндийский характер. Так, Катманду пошёл на эскалацию пограничного конфликта вокруг треугольника Калапани-Липулехх-Лимпиадхура, опубликовав официальную карту, впервые включавшую эти регионы в состав страны, и закрепил её официальный статус в парламенте. Также премьер возложил на южного соседа вину за ухудшение эпидемиологической обстановки в Непале [Chaudhury, 2020], а вскоре прямо обвинил

1 В 2018 году КПП (ОМЛ) объединилась с КПП (маоистской), образовав новую Коммунистическую партию Непала. Две фракции, однако, не смогли разделить руководящие посты, и в 2021 году она распалась в ходе политического кризиса.

Индию в подготовке переворота в Катманду [Bhattacharjee, 2020]. Наконец, в очередном публичном выступлении Оли назвал местом рождения Рамы (главного героя эпоса «Рамаяна») не индийскую Айодхью, а «деревню к востоку от Бирганджа» (город в терах на границе с Индией), тем самым напрямую оскорбив правящую в Индии БДП, для которой строительство храма Рамы в Айодхье было одним из главных предвыборных обещаний.

Видимо, для урегулирования кризисной ситуации осенью 2020 года в Катманду внезапно прибыл глава индийской внешней разведки Самант Кумар Гоель [India's RAW chief, 2020]. Как сообщали СМИ, особый гость провёл беседу с премьером Непала, от которого заручился обещанием не противодействовать интересам Дели в небольшой гималайской стране [Bhattarai, 2021]. В дальнейшем градус антииндийской риторики действительно снизился.

Не исключено, что обсуждалась и внутривнутриполитическая ситуация в Непале. Пытаясь удержаться у власти, в декабре 2020 года Оли вступил в прямую конфронтацию со своими оппонентами, досрочно распустив нижнюю палату парламента. Несмотря на то, что в Дели крайне неодобрительно относятся к нарушениям демократического процесса в Непале (за подобный шаг, например, поддержки южного соседа окончательно лишился последний король Гьянендра), на этот раз МИД Индии воздерживался от комментариев. Лишь в мае, после второй попытки Оли распустить парламент и назначить досрочные выборы, в Дели заявили, что «приняли к сведению недавние политические события в Непале» и назвали их «внутренним делом страны» [Official Spokesperson's response..., 2021].

Показательно, что в последний месяц своего премьерского срока Оли решил на союз именно с мадхеси. В поиске новых союзников внутри парламента он попытался удовлетворить требование меньшинств об упрощении получения гражданства Непала по праву почвы. По указу премьера, на него смогли претендовать такие отпрыски непальских женщин, личность отца которых не установлена (до этого дети от смешанных браков вынуждены были проходить через сложный процесс натурализации) [Kamat, 2021]. Однако единственным результатом такого альянса стал раскол представлявшей интересы мадхеси Народной социалистической партии. Внесённые Оли поправки вскоре отменил Верховный суд [Pradhan, 2021], однако примерно через год аналогичный по содержанию акт был принят в парламенте Непала. Интересно, что находившаяся в оппозиции партия экс-премьера выступила с критикой законопроекта и голосовала против него.

Урегулированием проблем двусторонних отношений пришлось заняться новому премьер-министру Шеру Бахадру Деубе из партии «Непальский конгресс». Свой первый визит, согласно устоявшейся традиции, он

совершил в Индию. Важным публичным шагом стало посещение Деубой штаб-квартиры правящей Бхаратия Джаната парти, особенно учитывая, что традиционно ближайшим партнёром Непальского конгресса в Индии считался ИНК, находящийся в оппозиции [Poudel, 2022]. В целом, к концу 2021 года двусторонние отношения вернулись в нормальное русло.

Политическая чехарда в Непале (за последние 15 лет сменилось 14 премьер-министров) слабо воздействует на внешнеполитический курс страны, базовой чертой которого является балансирование. Происходит постоянная смена коалиций, выбираются новые партнеры, образуются новые партии, но меняется лишь степень проиндийских или прокитайских симпатий — в соответствии с тем, какую партию представляет премьер-министр, но не радикально. Лидер маоистов Пушпа Камал Дахал (Прачанда), в третий раз занявший высший руководящий пост в стране после всеобщих выборов в декабре 2022 года, также не стал отклоняться от дипломатической традиции и первый зарубежный визит в мае-июне 2023 года совершил в Индию; его итоги были охарактеризованы как «ошеломляющий успех» [Nepal PM Prachanda..., 2023]. Через три месяца Прачанда посетил уже Китай (стороны подписали 12 документов и заявили о существующем между ними «сердечном согласии») [Nepal, China sign..., 2023]. Интересно отметить, что в 2023 году первоначально он опирался на поддержку Непальского конгресса, а потом — Коммунистической партии Непала (объединенной марксистско-ленинской). В свою очередь в июле 2024 года две бывших партии-партнёра маоистов пришли к соглашению об альянсе, и после вынесения правительству Прачанды вотума недоверия на премьерский пост в очередной раз вернулся К. П. Шарма Оли [KP Sharma Oli sworn in..., 2024].

3.3. Экономический аспект двусторонних отношений

Экономические отношения Индии и Непала в рассматриваемый период развивались как никогда динамично. В 2021/22 финансовом году Непал поднялся на 11 строчку в списке крупнейших торговых партнёров Индии (в 2014 году горная страна была на 28 позиции), а товарооборот превысил 11 млрд долларов США, при этом объём непальского экспорта в Индию за прошедший финансовый год удвоился. Правда, в 2023/24 финансовом году индийско-непальская торговля упала до 7 млрд 870 млн долларов (уровень 2019/2020 финансового года), что составило 60 % внешнеторгового оборота Непала и 0,7 % Индии [Ministry of Commerce & Industry]. Основными статьями индийского импорта из Непала являются еда и текстиль; экспорта — топливо и промышленная продукция. Непальские товары за исключением алкоголя и табака в Индии таможенными пошлинами не облагаются. [India — Nepal Economic, 2018, p. 22]. Торговля Непала с третьими

странами также в основном ведётся через порты Бенгальского залива, и, несмотря на все попытки Катманду, альтернативные маршруты остаются неконкурентоспособными. Сохраняется и проблема нелегальной торговли — слабоохраняемая открытая индийско-непальская граница крайне уязвима для контрабанды.

В настоящее время Индия активно модернизирует пограничную инфраструктуру. Уже функционируют два современных интегрированных пункта пропуска — Раксаул-Биргандж на шоссе до Катманду (открыт в 2018) и между непальским Биратнагаром (центром джутовой промышленности) и индийским Джогбани (штат Бихар). Постройка третьего пункта пропуска нового формата началась в ноябре 2020 года на западе Непала близ крупного туристического центра Лумбини.

Можно констатировать, что необходимость модернизации пограничной инфраструктуры на границе в терях назрела уже давно: старые пропускные пункты, «зажатые» внутри населённых пунктов вдоль узких дорог, не справлялись с требованиями растущего товарооборота между двумя странами [Sinha, 2021]. Интегрированные КПП вмещают более 1000 грузовиков и сокращают время прохождения таможенных процедур на 12 часов. К тому же развитие пограничной инфраструктуры является своеобразным ответом Индии на вовлечение Непала в китайские инфраструктурные инициативы (в первую очередь ЭППП) [Xavier, 2020, pp. 10—12].

В рассматриваемый период после 20 лет простоя и политических разногласий активизируется и сотрудничество в сфере гидроэнергетики. В приоритете — разморозка и завершение реализации проектов «долгостроев», для чего в 2017 году индийский и непальский премьеры учредили специальный механизм [Nepal, India review..., 2018]. Благодаря этому, например, к началу 2020 года удалось гарантировать финансирование для строительства крупнейшей в Южной Азии ГЭС Арун-3, затянувшегося ещё с середины 90-х годов XX века [Bhattarai et al., 2020].

Из-за желания ослабить позиции Китая в Непале с 2022 года Дели даже отказывается покупать электроэнергию непальских ГЭС, построенных с участием китайских компаний. Из-за опасений резкой ответной реакции Катманду (появились проекты создания линий электропередачи из Непала в Китай) Индия согласилась на существенное увеличение закупки энергии у Непала (при предоставлении льгот горному государству) и обсуждение вопроса о продаже Непалом электроэнергии Бангладеш, а также на строительство новых мощных ГЭС [Rae, 2023, pp. 49—51]. Эти важные подвижки были достигнуты в ходе визита премьер-министра Деуби в Индию в 2022 году. К тому же Дели увеличил квоту на закупки электричества в Непале. Вероятно, в ответ на этот шаг непальское правительство вско-

ре после визита отозвало разрешение на реализацию проекта ГЭС «Будхи Гандаки» с китайской помощью, сославшись на то, что работы по проекту не начались в установленный срок [Jha, 2022]. В июне 2023 года Индия пообещала закупать до 10 000 МВт электроэнергии в течение следующего десятилетия. Непал также выдвинул предложение Индии разрешить увеличить объем экспорта гидроэлектроэнергии в Бангладеш через индийские линии электропередачи, превысив нынешний предел в 40 МВт [Nayak et al., 2023, pp. 43—46].

В то же время Индии приходится сталкиваться с растущей конкуренцией в Непале со стороны КНР. Уже упоминавшиеся подходы к обеспечению Индией собственной безопасности на северном направлении обуславливают недоверие к любой активности Пекина в горной стране, особенно в её южных районах. Тем не менее КНР стала крупнейшим иностранным инвестором в Непале ещё в 2014 году, хотя в целом она уступает Индии (в середине 2021 года прямые инвестиции Китая в Непал составляли 33 млрд непальских рупий, а Индии — 75,8 млрд [Nayak et al., 2023]). Наиболее крупные проекты с китайской помощью реализуются в сфере инфраструктуры. Так, построенная на заре сотрудничества 115-ти километровая дорога Катманду-Кодари является одной из самых опасных автомагистралей в Непале из-за чрезвычайно крутых склонов и массовых оползней после дождей. Более того, землетрясение 2015 года привело к закрытию дороги (пограничный пункт пропуска был перенесён на другой перевал), и полноценное восстановление движения состоялось лишь в 2023 году. В настоящее время прорабатывается проект строительства трансгималайской железной дороги. В качестве ответной меры правительство Непала следит за настроениями тибетской диаспоры, обещая не допустить их открытого противодействия Китаю.

Знаковым для двусторонних отношений является активный диалог на высоком уровне. «Новую эру» партнёрства открыл визит Си Цзиньпина в Непал в октябре 2019 года. Помимо подписания двух десятков соглашений, в том числе по реализации проектов в рамках инициативы «Один пояс — один путь», Председатель КНР пообещал предоставить помощь в размере около полумиллиарда долларов на «улучшение уровня жизни непальцев» [Purohit, 2019]. Тем не менее Китай всё ещё не способен догнать Индию и составить ей сколь-либо значительную конкуренцию за статус главного торгового партнёра Непала.

4. Заключение = Conclusions

Экономико-географическое положение Непала определяет особый статус его отношений с Индией, при этом политические элиты двух стран всегда

чётко осознавали этот факт и исходили из него при выстраивании двусторонних отношений и формулировании своих внешнеполитических стратегий. Гималаи Дели считает своей естественной северной границей, а Непал — её уязвимым местом, вмешиваться в дела которого возможно для обеспечения собственной безопасности. Вне зависимости от проводимого внешнеполитического курса эти принципы остаются неизменными уже более 70 лет.

В рассматриваемый период благодаря преодолению Непалом вызванного гражданской войной политического кризиса и трансформации политики соседства Индии, инициированной новым премьер-министром Нарендрой Модии, отношения Нью-Дели и Катманду действительно получили новое дыхание. Усиливаются механизмы политического взаимодействия, после перерыва в два десятилетия восстановлена практика регулярных взаимных визитов лидеров двух стран. В экономической сфере наблюдается относительно стабильный рост товарооборота, чему способствует модернизация устаревшей пограничной инфраструктуры, возобновляется реализация старых проектов-«долгостроев», заключаются новые контракты, особенно в сфере гидроэнергетики.

В то же время в отношениях двух стран сохраняются значительные противоречия, а Индия, несмотря на заявленную трансформацию внешнеполитических подходов к странам-соседям, не отказалась от традиционных методов давления на своего соседа для продвижения своих интересов, о чём свидетельствует кризис 2015 года. Ситуация с поставкой вакцин в ходе пандемии COVID-19 также не способствовала улучшению образа Индии в Непале. Как итог, постоянные кризисные ситуации не позволяют «закрепить успех» достижений в политической сфере и создать устойчиво положительный образ южного соседа среди непальского населения. Вместе с этим в рассматриваемый период укреплялись связи горного государства с Китаем, который способен конкурировать с Индией всё более успешно.

Антииндийская риторика используется для продвижения своих интересов непальскими политиками даже самого высокого уровня. В критической ситуации, однако, они вновь начинают полагаться на своего южного соседа и пытаются удовлетворить его желания в обмен на помощь.

Балансирование — базовая характеристика непальского внешнеполитического курса. Непал — партнёр по диалогу в Шанхайской организации сотрудничества и претендует на статус полноценного члена, что, по-видимому, также можно считать проявлением стремления к постоянному лавированию.

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

The author declares no conflicts of interests.

Источники и принятые сокращения

1. *Badu M.* Nepalis are swimming across the Mahakali to get home [Electronic resource] / M. Badu // Kathmandu Post. — 30.03.2020. — Access mode : <https://kathmandupost.com/sudurpaschim-province/2020/03/30/nepalis-are-swimming-across-the-mahakali-to-get-home> (accessed 01.10.2024).
2. *Bhattacharjee K.* Meetings in India to topple my govt., says Nepal PM K.P. Oli [Electronic resource] / K. Bhattacharjee // The Hindu. — 10.07.2020. — Access mode : <https://www.thehindu.com/news/international/meetings-in-india-to-topple-my-govt-says-nepal-pm/article31938519.ece> (accessed 01.10.2024).
3. *Bhattarai K. D.* As Nepal Political Crisis Prolongs, Narrative On India's Influence on Internal Matters Gains Steam [Electronic resource] / K. D. Bhattarai // The Wire. — 23.06.2021. — Access mode : <https://thewire.in/diplomacy/nepal-political-crisis-india-internal-matter-oli-modi> (accessed 01.10.2024).
4. *Bhattarai K. D.* Reflections on India-Nepal development projects [Electronic resource] / K. D. Bhattarai, A. K. Thakur // Observer Research Foundation. — 2020. — Access mode : <https://www.orfonline.org/expert-speak/reflections-on-india-nepal-development-projects-64050/> (accessed 10.04.2024).
5. *Chaudhury D. R.* Indian coronavirus more lethal than Chinese : Nepal PM K P Sharma Oli [Electronic resource] / D. R. Chaudhury // The Economic Times. — 21.05.2020. — Access mode : <https://economictimes.indiatimes.com/news/international/world-news/coronavirus-coming-from-india-more-lethal-than-those-from-china-italy-oli/articleshow/75850117.cms> (accessed 01.10.2024).
6. *Coronavirus* : India temporarily halts Oxford-AstraZeneca vaccine exports [Electronic resource] // BBC. — 24.03.2021. — Access mode : <https://www.bbc.com/news/world-asia-india-56513371> (accessed 01.10.2024).
7. *Embargo* fears set off gasoline panic buying [Electronic resource] // The Kathmandu Post. — 29.03.2016. — Access mode : <https://kathmandupost.com/money/2016/03/29/embargo-fears-set-off-gasoline-panic-buying> (accessed 01.10.2024).
8. *Gurung S.* A Nepalese Student Explains #BackOffIndia [Electronic resource] / S. Gurung // The Quint. — 2015. — Access mode : <https://www.thequint.com/news/world/a-nepalese-student-explains-backoffindia> (accessed 24.07.2024).
9. *India's RAW chief* Samant Kumar Goel arrives in Nepal [Electronic resource] // MyRepublica. — 21.10.2020. — Access mode : <https://myrepublica.nagariknetwork.com/news/india-s-raw-chief-samant-kumar-goel-arrives-in-nepal/> (accessed 01.10.2024).
10. *Jha H. B.* Major breakthrough in Nepal–India relations : Prime Minister Sher Bahadur Deuba's visit to India [Electronic resource] / H. B. Jha // Observer Research Foundation. — 15.04.2022. — Access mode : <https://www.orfonline.org/expert-speak/major-breakthrough-in-nepal-india-relations/> (accessed 01.10.2024).
11. *Kamat R. K.* President issues ordinance to amend citizenship act [Electronic resource] / R. K. Kamat // The Himalayan Times. — 24.05.2021. — Access mode : <https://thehimalayantimes.com/nepal/president-issues-ordinance-to-amend-citizenship-act-5185> (accessed 01.10.2024).
12. *KP Sharma Oli sworn in* as a prime minister [Electronic resource] // The Kathmandu Post. — 15.07.2024. — Access mode : <https://kathmandupost.com/national/2024/07/15/kp-sharma-oli-sworn-in-as-prime-minister> (accessed 01.10.2024).
13. *Ministry of Commerce & Industry*, Department of Commerce, Government of India. [Electronic resource]. — Access mode : <https://tradestat.commerce.gov.in/eidb/iecnt.asp> (accessed 01.10.2024).

14. *Modi concludes historic visit to Nepal* [Electronic resource] // Times of India. — 04.08.2014. — Access mode : <https://timesofindia.indiatimes.com/india/modi-concludes-historic-visit-to-nepal/articleshow/39628843.cms> (accessed 01.10.2024).

15. *Nayak N. R. Strategies and Trends : Evaluating Chinese Investments in Nepal* [Electronic resource] / N. R. Nayak, P. Poudel // Asian Institute of Diplomacy and International Affairs. — 2023. — Access mode : <https://www.aidiaasia.org/page/strategies-and-trends-evaluating-chinese-investments-in-nepal> (accessed 10.04.2024).

16. *Nepal closes land border with India, China* [Electronic resource] // Nepali Times. — 22.03.2020. — Access mode : <https://www.nepalitimes.com/latest/nepal-closes-land-border-with-india-china/> (accessed 01.10.2024).

17. *Nepal PM Prachanda calls his 4-day visit to India ‘astounding success’* [Electronic resource] // The Business Standard. — 04.06.2023. — Access mode : https://www.business-standard.com/india-news/nepal-pm-prachanda-calls-his-4-day-visit-to-india-astounding-success-123060400026_1.html (accessed 01.10.2024).

18. *Nepal receives 1.6 mln doses of China-donated COVID-19 vaccine* [Electronic resource] // Xinhua. — 3.11.2021. — Access mode : http://www.news.cn/english/2021-11/03/c_1310288302.htm (accessed 01.10.2024).

19. *Nepal, China sign 12 agreements during PM Prachanda’s visit to Beijing* [Electronic resource] // The Indian Express. — 25.09.2023. — Access mode : <https://indianexpress.com/article/world/nepal-china-sign-12-agreements-during-pm-prachandas-visit-to-beijing-8955838/> (accessed 01.10.2024).

20. *Nepal, India review implementation of bilateral projects* [Electronic resource] // The Kathmandu Post. — 19.07.2018. — Access mode : <https://kathmandupost.com/national/2018/07/19/nepal-india-review-implementation-of-bilateral-projects> (accessed 01.10.2024).

21. *Observer Research Foundation* [Electronic resource]. — Access mode : <https://www.orfonline.org/> (accessed 12.05.2024).

22. *Official Spokesperson’s response to media queries on recent political developments in Nepal* [Electronic resource] // Foreign Ministry of India. — 26.05.2021 — Access mode : https://mea.gov.in/response-to-queries.htm?dtl/33876/Official_Spokespersons_response_to_media_queries_on_recent_political_developments_in_Nepal (accessed 01.10.2024).

23. *Poudel S. S. Deuba’s India Visit Arrests Drift in India-Nepal Relations* [Electronic resource] / S. S. Poudel // The Diplomat. — 08.04.2022. — Access mode : <https://thediplomat.com/2022/04/deubas-india-visit-arrests-drift-in-india-nepal-relations/> (accessed 01.10.2024).

24. *Pradhan T. R. Supreme Court orders government not to enforce citizenship ordinance* [Electronic resource] / T. R. Pradhan // Kathmandu Post. — 11.06.2021. — Access mode : <https://kathmandupost.com/national/2021/06/11/supreme-court-orders-government-not-to-enforce-citizenship-ordinance> (accessed 01.10.2024).

25. *Purohit K. India watches warily as China deepens ties with Nepal* [Electronic resource] / K. Purohit // DW. — 2019. — Access mode : <https://www.dw.com/en/india-watches-warily-as-china-deepens-ties-with-nepal/a-50845436> (accessed 6.09.2024).

26. *Roy S. Make seven changes to your Constitution : India tells Nepal* [Electronic resource] / S. Roy // The Indian Express. — 24.09.2015. — Access mode : <https://indianexpress.com/article/world/neighbours/make-seven-changes-to-your-constitution-address-madhesi-concerns-india-to-nepal/> (accessed 01.10.2024).

27. *Shrestha P. Gap between AstraZeneca doses may be widened amid vaccine supply uncertainty* [Electronic resource] / P. Shrestha // Kathmandu Post. — 23.05.2021. — Access

mode : <https://kathmandupost.com/national/2021/05/23/gap-between-astrazeneca-doses-may-be-widened-amid-vaccine-supply-uncertainty> (accessed 01.10.2024).

28. Sinha R. India's integrated check posts are boosting regional connectivity but challenges remain [Electronic resource] / R. Sinha // The Print. — 2021. — Access mode : <https://theprint.in/opinion/indias-integrated-check-posts-are-boosting-regional-connectivity-but-challenges-remain/705528/> (accessed 16.05.2022).

29. Statement on the situation in Nepal [Electronic resource] // Foreign Ministry of India. — 21.09.2015. — Access mode : https://www.mea.gov.in/press-releases.htm?dtl/25825/Statement_on_the_situation_in_Nepal (accessed 01.10.2024).

30. Unofficial blockade [Electronic resource] // Nepali Times. — 25.09.2015. — Access mode : <http://web.archive.org/web/20230518213340/http://archive.nepalitimes.com/blogs/the-brief/2015/09/25/unofficial-blockade/> (accessed 01.10.2024).

Литература

1. Ледков А. А. История Непала. XX век / А. А. Ледков, С. И. Лунев. — Москва : Институт востоковедения РАН, 2011. — 382 с.

2. Лунев С. И. Внешняя политика Индии и воздействие на нее внутренних факторов / С. И. Лунев // Вестник МГИМО Университета. — 2010. — № 1 (10). — С. 189—201.

3. Лунев С. И. Дипломатия в Южной Азии / С. И. Лунев. — Москва : Наука, 1993. — 194 с.

4. Лунев С. И. Непало-индийские отношения / С. И. Лунев // Непал на рубеже тысячелетий / отв. редактор А. А. Ледков. — Москва : ИВ РАН, 2002. — С. 52—60. — ISBN 5-89282-209-5.

5. Лунев С. И. Регионализация и интеграция : Индия и Южная Азия / С. И. Лунев. — Москва : Издательство Юрайт, 2019. — 305 с. — ISBN 978-5-534-11242-9.

6. Bhattacharjee G. P. India and Politics of Modern Nepal / G. P. Bhattacharjee. — Calcutta : Minerva Associates, 1970. — 244 p.

7. Chattopadhyay P. India's South Asian Neighbourhood : Policy and Politics / P. Chattopadhyay // The Indian Journal of Political Science. — 2010. — Vol. 71. — № 4. — Pp. 1251—1264.

8. *Continuity And Change in India-Nepal Relation* / edited by L. R. Baral. — New Delhi : Adarsh Books, 2018. — 256 p.

9. Das R. K. Nepal and its Neighbours. Quest for Status of a Landlocked State / R.K. Das. — Kathmandu : Konark Publishing House, 1986. — 239 p.

10. Diba Upadesh (Божественное наставление) // Itihas Prakashma Sandhi Patra Sangraha. — Varanasi : Kalpana Press, 1966. — P. 1. — Pp. 311—315.

11. *Fundamentals of Nepalese Foreign Policy* / edited by G. R. Agrawal, R. Acharya, P. Pradhan. — Kathmandu : Centre for Economic Development and Administration, Tribhuvan University, 1985. — 302 p.

12. *India-China-Nepal : Decoding Trilateralism* / edited by P. Jaiswal and G. Kochhar. — New Delhi : G. B. Books, 2016. — 245 p.

13. Jain G. India Meets China in Nepal / G. Jain. — Bombay : Asia Pub. House, 1959. — 177 p.

14. Jha S. K. Unease Partners : India and Nepal in the Post-Colonial Era / S. K. Jha. — New Delhi : Manas Publications, 1975. — 344 p.

15. Jha S. K. Indo-Nepal Relations / S. K. Jha. — New Delhi : Archive Books, 1989. — 135 p.

16. *Khanal Y. N.* Essays in Nepal's Foreign Affairs / Y. N. Khanal. — Kathmandu : Murari Prasad Upadhyay, 1988. — 175 p.
17. *Khanal Y. N.* Reflections on Nepal — India Relations / Y. N. Khanal. — New Delhi : Author, 1964. — 96 p.
18. *Lahiri B.* Landlocked Countries : A Way to Integrate with Coastal Economies / B. Lahiri, F. K. Masjidi // Journal of Economic Integration. — 2012. — Vol. 27. — № 4. — Pp. 505—519.
19. *MacKellar L.* Economic Development Problems of Landlocked Countries / L. MacKellar, A. Wörgötter, J. Wörz. — Vienna : Institute for Advanced Studies, 2000. — 14 p.
20. *Mihaly E.* Foreign Aid and Politics in Nepal. A Case Study / E. Mihaly. — London : Oxford University Press, 1965. — 202 p.
21. *Muni S. D.* Foreign Policy of Nepal / S. D. Muni. — New Delhi : Adroit Publishers, 2016. — 368 p.
22. *Nayak N. R.* India-Nepal Hydro-Energy Collaboration : Contemporary Challenges and Negotiations / N. R. Nayak // Facets of India-Nepal Relations. — New Delhi : NatStrat, 2023. — Pp. 43—47.
23. *Nehru J.* India's Foreign Policy Selected Speeches, September 1946 — April 1961 / J. Nehru. — New Delhi : Publications Division, Ministry of Information & Broadcasting, Government of India, 1964. — 640 p.
24. *Nepal's Foreign Policy and Her Neighbors* / edited by P. Jaiswal and G. Kochhar. — New Delhi : Smt Neelam Batra, G. B. Books, 2016. — 283 p.
25. *Nepalese Foreign Policy at the Crossroads* / edited by S. R. Pandey and P. Adhikari. — Kathmandu : Sangam Institute, 2009. — 193 p.
26. *Prasad J.* India-Nepal Relations : on the Threshold / J. Prasad // Neighbourhood First : Navigating Ties under Modi. — edited by A. Bhatnagar and R. Passi. — London : Global Policy and Observer Research Foundation, 2016. — Pp. 96—105.
27. *Rae R.* India-Nepal Relations in the Contemporary Geopolitical Context / R. Rae // Facets of India-Nepal Relations. — New Delhi : NatStrat, 2023. — Pp. 48—53.
28. *Rae R.* Kathmandu Dilemma. Resetting India-Nepal Ties / R. Rae. — Gurugram : Penguin Random House India, 2021. — 237 p.
29. *Ramakant.* 1976. Nepal — China and India (Nepal — China Relations) / Ramakant. — New Delhi : Abhinav Publications, 1976. — 342 p.
30. *Rana R.* The Evolution of Nepal's Peace Zone Proposal / R. Rana. — Kathmandu : Weekly Mirror, 1982. — 112 p.
31. *Rose L. E.* Nepal : Strategy for Survival / L. E. Rose. — Berkeley : University of California Press, 1971. — 310 p.
32. *Sardar Patel's Correspondence* / edited by Durga Das. — Ahmedabad : Navajivan Publishing House, 1974. — Vol. 10. — 512 p.
33. *Scott D.* India's "Extended Neighborhood" Concept : Power Projection for a Rising Power / D. Scott // India Review. — 2009. — Vol. 8. — № 2. — Pp. 107—143.
34. *Xavier C.* Sambandh as Strategy. India's New Approach to Regional Connectivity / C. Xavier. — New Delhi : Brookings Institution India Center, 2020. — 19 p.

Статья поступила в редакцию 07.10.2024,
одобрена после рецензирования 23.11.2024,
подготовлена к публикации 11.12.2024.

Material resources

- Badu, M. (2020). Nepalis are swimming across the Mahakali to get home. *Kathmandu Post*. 30.03. Available at: <https://kathmandupost.com/sudurpaschim-province/2020/03/30/nepalis-are-swimming-across-the-mahakali-to-get-home> (accessed 01.10.2024).
- Bhattacharjee, K. (2020). Meetings in India to topple my govt., says Nepal PM K.P. Oli. *The Hindu*. 10.07. Available at: <https://www.thehindu.com/news/international/meetings-in-india-to-topple-my-govt-says-nepal-pm/article31938519.ece> (accessed 01.10.2024).
- Bhattarai, K. D. (2021). As Nepal Political Crisis Prolongs, Narrative On India's Influence on Internal Matters Gains Steam. *The Wire*. 23.06. Available at: <https://thewire.in/diplomacy/nepal-political-crisis-india-internal-matter-oli-modi> (accessed 01.10.2024).
- Bhattarai, K. D., Thakur, A. K. (2020). Reflections on India-Nepal development projects. *Observer Research Foundation*. Available at: <https://www.orfonline.org/expert-speak/reflections-on-india-nepal-development-projects-64050/> (accessed 10.04.2024).
- Chaudhury, D. R. (2020). Indian coronavirus more lethal than Chinese: Nepal PM K P Sharma Oli. *The Economic Times*. 21.05. Available at: <https://economictimes.indiatimes.com/news/international/world-news/coronavirus-coming-from-india-more-lethal-than-those-from-china-italy-oli/articleshow/75850117.cms> (accessed 01.10.2024).
- Coronavirus: India temporarily halts Oxford-AstraZeneca vaccine exports. (2021). *BBC*. 24.03. Available at: <https://www.bbc.com/news/world-asia-india-56513371/> (accessed 01.10.2024).
- Embargo fears set off gasoline panic buying. (2016). *The Kathmandu Post*. 29.03. Available at: <https://kathmandupost.com/money/2016/03/29/embargo-fears-set-off-gasoline-panic-buying> (accessed 01.10.2024).
- Gurung, S. (2015). A Nepalese Student Explains #BackOffIndia. *The Quint*. Available at: <https://www.thequint.com/news/world/a-nepalese-student-explains-backoffindia> (accessed 24.07.2024).
- India's RAW chief Samant Kumar Goel arrives in Nepal. *MyRepublica*. 21.10. Available at: <https://myrepublica.nagariknetwork.com/news/india-s-raw-chief-samant-kumar-goel-arrives-in-nepal/> (accessed 01.10.2024).
- Jha, H. B. (2022). Major breakthrough in Nepal-India relations: Prime Minister Sher Bahadur Deuba's visit to India. *Observer Research Foundation*. 15.04. Available at: <https://www.orfonline.org/expert-speak/major-breakthrough-in-nepal-india-relations/> (accessed 01.10.2024).
- Kamat, R. K. (2021). President issues ordinance to amend citizenship act. *The Himalayan Times*. 24.05. Available at: <https://thehimalayantimes.com/nepal/president-issues-ordinance-to-amend-citizenship-act-5185> (accessed 01.10.2024).
- KP Sharma Oli sworn in as a prime minister. *The Kathmandu Post*. 15.07. Available at: <https://kathmandupost.com/national/2024/07/15/kp-sharma-oli-sworn-in-as-prime-minister> (accessed 01.10.2024).
- Ministry of Commerce & Industry, Department of Commerce, Government of India. Available at: <https://tradestat.commerce.gov.in/eidb/iecnt.asp> (accessed 01.10.2024).
- Modi concludes historic visit to Nepal. (2014). *Times of India*. 04.08. Available at: <https://timesofindia.indiatimes.com/india/modi-concludes-historic-visit-to-nepal/article-show/39628843.cms> (accessed 01.10.2024).
- Nayak, N. R., Poudel, P. (2023). Strategies and Trends: Evaluating Chinese Investments in Nepal. *Asian Institute of Diplomacy and International Affairs*. Available at: <https://>

- www.aidiaasia.org/page/strategies-and-trends-evaluating-chinese-investments-in-nepal (accessed 10.04.2024).
- Nepal closes land border with India, China. (2020). *Nepali Times*. 22.03. Available at: <https://www.nepalitimes.com/latest/nepal-closes-land-border-with-india-china/> (accessed 01.10.2024).
- Nepal PM Prachanda calls his 4-day visit to India ‘astounding success’. (2023). *The Business Standard*. 04.06. Available at: https://www.business-standard.com/india-news/nepal-pm-prachanda-calls-his-4-day-visit-to-india-astounding-success-123060400026_1.html (accessed 01.10.2024).
- Nepal receives 1.6 mln doses of China-donated COVID-19 vaccine. (2021). *Xinhua*. 3.11. Available at: http://www.news.cn/english/2021-11/03/c_1310288302.htm (accessed 01.10.2024).
- Nepal, China sign 12 agreements during PM Prachanda’s visit to Beijing. (2023). *The Indian Express*. 25.09. Available at: <https://indianexpress.com/article/world/nepal-china-sign-12-agreements-during-pm-prachandas-visit-to-beijing-8955838/> (accessed 01.10.2024).
- Nepal, India review implementation of bilateral projects. (2018). *The Kathmandu Post*. 19.07. Available at: <https://kathmandupost.com/national/2018/07/19/nepal-india-review-implementation-of-bilateral-projects> (accessed 01.10.2024).
- Observer Research Foundation. Available at: <https://www.orfonline.org/> (accessed 12.05.2024).
- Official Spokesperson’s response to media queries on recent political developments in Nepal. (2021). *Foreign Ministry of India*. 26.05. Available at: https://mea.gov.in/response-to-queries.htm?dtl/33876/Official_Spokespersons_response_to_media_queries_on_recent_political_developments_in_Nepal (accessed 01.10.2024).
- Poudel, S. S. (2022). Deuba’s India Visit Arrests Drift in India-Nepal Relations. *The Diplomat*. 08.04. Available at: <https://thediplomat.com/2022/04/deubas-india-visit-arrests-drift-in-india-nepal-relations/> (accessed 01.10.2024).
- Pradhan, T. R. (2021). Supreme Court orders government not to enforce citizenship ordinance. *Kathmandu Post*. 11.06. Available at: <https://kathmandupost.com/national/2021/06/11/supreme-court-orders-government-not-to-enforce-citizenship-ordinance> (accessed 01.10.2024).
- Purohit, K. (2019). *India watches warily as China deepens ties with Nepal*. *DW*. Available at: <https://www.dw.com/en/india-watches-warily-as-china-deepens-ties-with-nepal/a-50845436> (accessed 6.09.2024).
- Roy, S. (2015). Make seven changes to your Constitution: India tells Nepal. *The Indian Express*. 24.09. Available at: <https://indianexpress.com/article/world/neighbours/make-seven-changes-to-your-constitution-address-madhesi-concerns-india-to-nepal/> (accessed 01.10.2024).
- Shrestha, P. (2021). Gap between AstraZeneca doses may be widened amid vaccine supply uncertainty. *Kathmandu Post*. 23.05. Available at: <https://kathmandupost.com/national/2021/05/23/gap-between-astrazeneca-doses-may-be-widened-amid-vaccine-supply-uncertainty> (accessed 01.10.2024).
- Sinha, R. (2021). India’s integrated check posts are boosting regional connectivity but challenges remain. *The Print*. Available at: <https://theprint.in/opinion/indias-integrated-check-posts-are-boosting-regional-connectivity-but-challenges-remain/705528/> (accessed 16.05.2022).

Statement on the situation in Nepal. (2015). *Foreign Ministry of India*. 21.09. Available at: https://www.mea.gov.in/press-releases.htm?dtl/25825/Statement_on_the_situation_in_Nepal (accessed 01.10.2024).

Unofficial blockade. (2015). *Nepali Times*. Available at: <http://web.archive.org/web/20230518213340/http://archive.nepalitimes.com/blogs/thebrief/2015/09/25/unofficial-blockade/> (accessed 01.10.2024).

References

- Agrawal, G. R., Pradhan, P. (eds.). (1985). *Fundamentals of Nepalese Foreign Policy*. Kathmandu: Centre for Economic Development and Administration, Tribhuvan University. 302 p.
- Baral, L. R. (ed.). (2018). *Continuity And Change in India-Nepal Relation*. New Delhi: Adarsh Books. 256 p.
- Bhattacharjee, G. P. (1970). *India and Politics of Modern Nepal*. Calcutta: Minerva Associates. 244 p.
- Chattopadhyay, P. (2010). India's South Asian Neighbourhood: Policy and Politics. *The Indian Journal of Political Science*, 71 (4): 1251—1264.
- Das, R. K. (1986). *Nepal and its Neighbours. Quest for Status of a Landlocked State*. Kathmandu: Konark Publishing House. 239 p.
- Dibya Upadesh (Divine Instruction). (1966). In: *Itihas Prakashma Sandhi Patra Sangraha*, 1. Varanasi: Kalpana Press. 311—315.
- Durga Das. (ed.). (1974). *Sardar Patel's Correspondence*, 10. Ahmedabad: Navajivan Publishing House. 512 p.
- Jain, G. (1959). *India Meets China in Nepal*. Bombay: Asia Pub. House. 177 p.
- Jaiswal, P., Kochhar, G. (eds.). (2016). *India-China-Nepal: Decoding Trilateralism*. New Delhi: G. B. Books. 245 p.
- Jaiswal, P., Kochhar, G. (eds.). (2016). *Nepal's Foreign Policy and Her Neighbors*. New Delhi: Smt Neelam Batra, G. B. Books. 283 p.
- Jha, S. K. (1975). *Unease Partners: India and Nepal in the Post-Colonial Era*. New Delhi: Manas Publications. 344 p.
- Jha, S. K. (1989). *Indo-Nepal Relations*. New Delhi: Archive Books. 135 p.
- Khanal, Y. N. (1964). *Reflections on Nepal — India Relations*. New Delhi: Author. 96 p.
- Khanal, Y. N. (1988). *Essays in Nepal's Foreign Affairs*. Kathmandu: Murari Prasad Upadhyay. 175 p.
- Lahiri, B., Masjidi, F. K. (2012). Landlocked Countries: A Way to Integrate with Coastal Economies. *Journal of Economic Integration*, 27 (4): 505—519.
- Ledkov, A. A., Lunev, S. I. (2011). *History of Nepal. XX century*. Moscow: Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences. 382 p. (In Russ.).
- Lunev, S. I. (1993). *Diplomacy in South Asia*. Moscow: Nauka. 194 p. (In Russ.).
- Lunev, S. I. (2002). Nepalese-Indian relations. In: *Nepal at the turn of the millennium*. Moscow: IV RAS. 52—60. ISBN 5-89282-209-5. (In Russ.).
- Lunev, S. I. (2010). India's foreign policy and the impact of internal factors on it. *Bulletin of MGIMO University*, 1 (10): 189—201. (In Russ.).
- Lunev, S. I. (2019). *Regionalization and integration: India and South Asia*. Moscow: Yurait Publishing House. 305 p. ISBN 978-5-534-11242-9. (In Russ.).
- MacKellar, L., Wörgötter, A., Wörz, J. (2000). *Economic Development Problems of Landlocked Countries*. Vienna: Institute for Advanced Studies. 14 p.

- Mihaly, E. (1965). *Foreign Aid and Politics in Nepal. A Case Study*. London: Oxford University Press. 202 p.
- Muni, S. D. (2016). *Foreign Policy of Nepal*. New Delhi: Adroit Publishers. 368 p.
- Nayak, N. R. (2023). India-Nepal Hydro-Energy Collaboration: Contemporary Challenges and Negotiations. In: *Facets of India-Nepal Relations*. New Delhi: NatStrat. 43—47.
- Nehru, J. (1964). *India's Foreign Policy Selected Speeches, September 1946 — April 1961*. New Delhi: Publications Division, Ministry of Information & Broadcasting, Government of India. 640 p.
- Pandey, S. R., Adhikari, P. (eds.). (2009). *Nepalese Foreign Policy at the Crossroads*. Kathmandu: Sangam Institute. 193 p.
- Prasad, J. (2016). India-Nepal Relations: on the Threshold. In: *Neighbourhood First: Navigating Ties under Modi*. London: Global Policy and Observer Research Foundation. 96—105.
- Rae, R. (2021). *Kathmandu Dilemma. Resetting India-Nepal Ties*. Gurugram: Penguin Random House India. 237 p.
- Rae, R. (2023). India-Nepal Relations in the Contemporary Geopolitical Context. In: *Facets of India-Nepal Relations*. New Delhi: NatStrat. 48—53.
- Ramakant. (1976). *Nepal — China and India (Nepal — China Relations)*. New Delhi: Abhinav Publications. 342 p.
- Rana, R. (1982). *The Evolution of Nepal's Peace Zone Proposal*. Kathmandu: Weekly Mirror. 112 p.
- Rose, L. E. (1971). *Nepal: Strategy for Survival*. Berkeley: University of California Press. 310 p.
- Scott, D. (2009). India's "Extended Neighborhood" Concept: Power Projection for a Rising Power. *India Review*, 8 (2): 107—143.
- Xavier, C. (2020). *Sambandh as Strategy. India's New Approach to Regional Connectivity*. New Delhi: Brookings Institution India Center. 19 p.

*The article was submitted 07.10.2024;
approved after reviewing 23.11.2024;
accepted for publication 11.12.2024.*